
Пассивное причастие прошедшего 

времени 
(По Бюлеру урок №27) 

 

Пассивные причастия прошедшего времени достаточно часто 

переводятся как глаголы и образуются несколькими способами. 

Первый способ.  Образуются с помощью суффикса  t  

прибавляемого к корням, принимающим обычно самую краткую 

форму. (Правила присоединения суффикса см. ниже) 

 

midt> - опъянённый; m&t> - умервщлённый;  k&t> - 

сделанный 

 

Второй способ.  Образуются с помощью суффикса  n ( [ )  

прибавляемого к корням оканчивающимся на  \  r!  d! 

 

t¨  tI[R> - переправленный; 

pUr!  pU[R> - наполненный; 

sd!  sNn> - посаженный 

По этому же принципу образуют причастия отдельные глаголы: 



 

ha  ihNn> - покинутый; GlE  Glan> - обессиленный; 

MlE  Mlan> - подвергшийся увяданию; PyE  Pyan>   

pIn> - раздутый, переполненный; i]  ]In> - 

разрушенный;  и многие другие (см. урок 27) 

 

Третий способ. Образуются  и с помощью суффикса  n ( [ ) 

и с помощью суффикса  t  прибавляемого к корням  

 Tvr!    tU[R> или  Tvirt> - сотворённый; 

ivd!    ivNn> или  ivTt> - приобретённый; 

Правила присоединения суффикса t 

(По Бюлеру урок 28) 

1. Непосредственно он присоединяется к корням, 

оканчивающимся на гласный 

ja + t = jat> - рождённый; 



nI + t = nIt> - приведённый; 

Исключения:  

gE - gIt>    da - dTt>    xa - iht> 

pa - pIt>    ma - imt>    zI - ziyt> 

sae - ist>    Sw - iSwt>    þe - hUt> 

2. Также непосредственно он присоединяется к корням 9-и 

классов с краткими внутренними гласными, оканчивающимся 

на простой согласный. А также к тем корням, которые 

оканчиваются на сочетания, образованные при помощи 

носовых (исключения см. урок 28) 

v&t! + t = v&Tt> - повёрнутый; 

i]p! + t = i]Pt> - брошенный; 

z<s! + t = zSt> - прославленный; 

 



3. Конечные c!  и j!  превращаются в k! 

vc!  + t = vKt> - сказанный; 

yuj! + t = yuKt> - принуждённый сражаться; 

 

4. Конечный z!    превращается в ;!  , а следующий за ним  t!    

естественным образом превращается в q! 

d&z! + t = d&:q> - увиденный; 

d<z!! + t = d:q> - укушенный; 

5. Подобным же способом образуются следующие глаголы-

исключения   

   àD! - p&:q>    yj! - #:q>    m&j! - m&:q> 



zam! - iz:q>     

5. Конечные  x!  и -!  превращаются в d! и b!  а следующий 

за ним  t!    естественным образом превращается в x! 

bux! + t = buÏ> - пробуждённый; 

l-! + t = lBx> - достигнутый; 

6. Конечный  h!    превращается в F!  , а все гласные (за искл.  

\ ) удлиняются 

 gah! + t = gaF> - погружённый; 

guh! + t = gUF> - спрятанный; 

Исключения:  



    d&h! - d&F>    dh! - dGx>    idh! - idGx> 

Ôuh! - ÔuGx> или ÔUF>    muh! - muGx> или mUF> 

iõh! - iõGx> или õUF>   muh! - muGx> или mUF> 

nh! - nÏ>    sh! - saeF>     

7. Конечный  m!    превращается в n!  , а все гласные корня 

удлиняются 

 km! + t = kaNt> - возлюбленный; 

³m! + t = ³aNt> - исхоженный; 

Исключения:  

    gm! - gt>    nm! - nt>    ym! - yt> 

rm! - rt> 



8. Конечный  n!    превращается в t!  , а гласные корня могут 

удлиняться 

 jn! + t = jat> - рождённый; 

tn! + t = tt> - растянутый; 

][! + t = ]t> - повреждённый; 

9. Соединительный гласный   #!    присоединяется ко всем 

глаголам 10-го класса и каузативам (гласные корня могут 

удлиняются) 

 cur!! + t = caeirt> - обокраденный; 

tf! + t = taift> - наказанный; 

maryit! + t = mairt> - умерщвлённый; 



10. Соединительный гласный   #!    присоединяется  к 

остальным корням, оканчивающимся на простой согласный 

или на группу согласных 

 ilo!! + t = iliot> - процарапанный; 

inNd! + t = iniNdt> - осуждённый; 

Исключения:  

¢h! + t = g&iht> - схваченный; 

]E + t = ]am> - истощённый; 

pc! + t = pKv> - испечённый; 

zu;! + t = zu:k> - засушенный; 

)ul! + t = )uLn> - расцветший; 



k&z! + t = k&z> - исхудавший; 

 

 


